

1794.

R.

Real Colegio  
de San Carlos

Observacion, y varias reflexiones  
sobre el Hidrocefalo interno en Diagnostico, y  
medios propuestos para su Curacion, leida p.  
D. Ramon Sarras y censurada por D. Diego  
Rodriguez del Pino.

[13, y 2. de Mayo de 1794]

27.ª Observacion

87 - L - A - n.º 9

190 y 191



Lida en 13 de Marzo de 1794. N.º 19.

87-L-A = n.º 3

El Rey de España el año de 1799

1799, le que voy a suscribir, por que un par de  
reclamaciones que habian sido hechas el año de  
1799

# Observacion<sup>s</sup> sobre el Hydrocefalo.

## Interno

Una niña de Padres nobles y robustos se crió hasta los siete meses sin ninguna incomodidad, en cuyo tiempo se manifestó en su casa un poco de fuego con escamas, que se desvaneció en pocos dias espontaneamente. A los ocho meses su rostro, que nunca fue muy blanco ni colorado, se mudó en un color algo verdoso, y empezó á estar ~~algo~~ triste, inclinanda la cabeza sobre el hombro, y los excrementos, que antes eran amarillos, salieron verdes. Como la niña entubiese en el trabajo de la dentacion, la dolian las encias, se metía los dedos á la boca, y con ellos se extrañaba las narices: tuvo tambien algunos vomitos. Quedó la con asi por espacio de unos quince dias, quando de repente, y despues de haber grito y llorado mucho, cayó en convulsiones que duraron bastante tiempo, y hasta que sobrevino una calentura fuerte remitente, cuyas accesiones repetian por la tarde. Se aumentó la inquietud de la paciente, la qual inclinaba con mayor constancia la cabeza á los hombros, metiendo los dedos á la boca, y tratando con ellos las narices con mas frecuencia: al mismo tiempo las pupilas nos parecieron mas dilatadas, se manifestó el extrabini- mo; y las convulsiones que cesaron, como se ha dicho, con la calentura, se renovaron en algunos dias consecutivos á la misma hora: la respiracion se hizo un poco difícil, y como entrecostada ~~con~~ con suspiros.

A beneficio de algunos purgantes, los quales llevaban una buena porcion de mercurio dulce, se consiguió que la enferma evacuase por camara á intemperacion, despues de lo qual, se notó una mejora notable en lo total de la enfermedad por espacio de quatro ó cinco dias, al cabo de los quales, sobrevieron las convulsiones con mas fuerza, y en una de ellas salió un diente incisivo de la mandíbula superior: la respiracion se hizo muy irregular, los ojos se fixaron, y sechindaron mucho los dientes. La calentura, que cesó con la calma, se renovó con un pulso muy acelerado. Al segundo dia quedó paralítica la enferma del brazo izquierdo por la mañana, y por la tarde de la extremidad inferior del mismo lado, de cuyo accidente se alivió bastante. Finalmente los movimientos convulsivos atacaron los carrillos, los labios y los ojos, quedando estos como vidriados, se descajó el rostro, y quedó sin padecer, haciendo un movimiento de latido.

En todo el decurso de la enfermedad la traspiracion fué libre particularmente de la cabeza hasta la época de la renovacion de los intestinos, en cuyo tiempo se contraxo en un sudor profuso y general á todo el cuerpo; sin embargo que las orinas fueron muy abundantes. El calor se mantuvo con constancia, excepto que en los ultimos dias cercanos á la muerte se presentó en la cara irregularmente, por exemplo, se tocaba un carrillo, y el otro caliente al mismo tiempo.

Terminada ya la muerte, <sup>á los</sup> ~~por~~ veinte y un dia del pa-

decex, y decando para el termino prefizo para la operacion del cadaver, se practico esta en presencia de D<sup>o</sup> Narciso Quintanilla Cirujano en esta Corte, quien ayudo tambien la operacion. Estando separando el casco con el fin de poner a descuberto el cerebro, por una rotura carnalidad se comprimió su emisferio derecho, y por el vertice salió una porcion de agua clara: luego se cortaron transversalmente y por el vertex con cuidado los dos, y se encontraron los ventriculos laterales llenos del mismo licor, y dilatados extraordinariamente, como que cada uno contenia de seis á siete onzas del mencionado humor. No se halló en toda la masa del cerebro, ni en las telas que le cubren rastro de haber habido inflamacion, ni en gongritacion sensible. Las vísceras del pecho estaban sanas. Se halló el estomago mas chico de lo que corresponde á la edad de la criatura, el qual contenia solamente las dos ultimas tomas de medicina, que habia tomado tres ó quatro horas antes de morir. Los intestinos delgado enteramente vacios, su cavidad á penas tenia el diametro de una pluma de escribix, los gordos estaban un poco dilatados por el aire, pero sin contener una partícula de materia fecal.

Si reflexionamos con imparcialidad sobre este caso, pero precindiendo por un instante de lo que nos ha dado la impresion de la cabera, conferáremos de buena fe que no teniendo mas que una observacion de esta especie, era muy dificil el atinar sobre este mal, y muy facil

contundirlo con los afectos verminosos, y con los de la dentación: y á la verdad, muchos prácticos conRIENDO con ingenuidad habiéndose equivocado.

Esto nos dá á entender que la materia, de que se trata, exige una informacion por menor; que debe llamar la atencion de esta asamblea: y siendo mi observacion la primera que se lee sobre este asunto tan difícil, extenderme un poco, creo que no será trabajo infructuoso.

El Doctor Roberto Whitt fue el primero, que abrió el paso á los demás, que han tratado con acierto, á lo menos, con mas propiedad este mal, sin embargo que desde Hipócrates se ha hablado siempre de el agua contenida dentro dentro del cerebro; pero nunca se nos ha dado una descripcion, que se aproxime á la del citado Whitt, y que se lee en su obra publicada en el año de 1768. Desde esta época se han leído muchas observaciones por otro lado, y de todas ha cogido el título el Doctor Quin, para formar su disertacion docta, y en la que ha recopilado una historia algo larga, pero util, y lo mas precioso de los adelantamientos que se habian hecho hasta el año de 1779.

„Ataca, dice, regularmente antes de la puerxidad, y desde dos á nueve años; los hijos de unos mismos padres son su victima, sin que se pueda culpar á la ve alguna hereditaria, y en vixte á veces quando repente á los sujetos sanos, robustos, y alegres. Empieza por una languidez, nausea, y vomito; estos repiten en ciertas ocasiones: sienten los enfermos un

dolor de cabeza sobre los ojos, que es la mas comun, <sup>otras</sup>  
en el vertex, <sup>algunas</sup> ~~en~~ ~~otras~~ mas de un lado que de otro, incli-  
nandola de la parte que se reiente; <sup>y muy bien otras</sup> ~~algunas~~ se han que-  
rado de un dolor en la nuca. la luz ofende á los ojos. En  
este tiempo no puede el paciente conciliar el sueño y llora.  
si lo logra rechinan los dientes, con los dedos estragan la ma-  
xica, y de repente se dispiertan como asustados. por lo re-  
gular el vientre está detenido, y algunas veces muy ruel-  
to, y las deyecciones son verdes, el pulso es frecuente, se  
junta el estrabismo: las pupilas se dilatan un poco:  
los vomitos son mas frecuentes: los gritos lastimosos, que  
mueven la compasion de los presentes, señalan que el  
dolor de cabeza ha aumentado: la sed incomoda: y la  
facultad de respirar se hace sensible: el calor del cuer-  
po y en especial de la cabeza es mayor: en muchos re-  
petos la calentura tiene incremento por la noche, y e-  
les pone la cara colorada: algunos tienen un delirio,  
que á veces es terror.

Hasta aqui están comprendidos los sintomas de la en-  
fermedad en su primer grado; pero no se puede determi-  
nar á punto fijo, quanto dias dura desde su primer  
ataque. sin embargo, sobre poco mas ó menos, se sena-  
lan catorce ó quince dias: porque en este tiempo calman  
muchos sintomas, duele menos la cabeza, el pulso es may-  
tardo, de lo que corresponde á un supeto vano, el calor

quedá en el mismo grado, como si hubiera calentura. La cora quedá así por algunos días, y luego muda de aspecto. La vigilia se convierte roja, las manos están queditas siempre aplicadas á la cabera, aumentá el estrabismo, se dilatan mas las pupilas, cega el pobre enfermo, devora lo que come, sin que lo eche por vomito como de antes, quedá alguna vez el vientre el entriñido, y sale en este tiempo alguna lumbricia por el ano. Antes de verificarse la muerte, los pulmones son iguales y mas acelerados, la respiracion es difícil con estertor semejantes á la de los apoplecticos, los ojos se ponen coloxados, la cara en un lado tiene calor y en otra esta palida, y á proporcion caliente y fria á un mismo tiempo: la orina y las heces salen involuntariamente. Finalmente se verifica <sup>la muerte</sup> entre los tormentos de una combulcion.

Aunque en las señales, que observé en la enferma, que ha dado motivo á la formacion de este escrito, faltan algunos y tal vez muchos de los que quedan comprehendidos en esta historia, que acabamos de referir, ~~otro~~ creo que no deña por eso de caracterizar el Hidrocephalo de los ventriculos de la cabera, y qualquiera debe conocer que qualquiera suceso depende de las muchas modificaciones que padece una misma especie de mal en diferentes sujetos, y mas en el de que se trata, porque se confunde con otros de diferente

naturalidad; y por eso aunque en lo más esencial del diagnóstico convienen los A.C.T. que del tratan, entre ellos se halla diversidad. Por exemplo: Whitt dice que los enfermos padecen los síntomas del mal quatro, cinco, seis, y á veces mas semanas antes de morir. Forthengel ha visto perecer criaturas bien robustas en quince dias: el señor Carlos Guin refiere que un sugeto amigo suyo vió diferentes intermisiones en todos los síntomas, y que otro sugeto vió morir un enfermo en siete dias con el pulso tardado al principio, á quien nunca le estendió la luz, ni se dilataron las pupilas quasi hasta el ultimo dia.

Esta diversidad de aspectos de un mismo mal dió motivo á que algunos A.C.T. reduxiesen la tifoidea á un numero de síntomas, que han creído ser los más característicos de la enfermedad, aunque, si no me engano, con alguna desconfianza.

Si hallamos, dice Whitt, un enfermo con calentura de tipo incierto, y <sup>es</sup> irregular en las accesiones y su remision; si durante ella vomita el enfermo, una vez al dia ó en el espacio de dos ó tres; si uye de la luz, se queja de dolor en el vertex de la cabeza, ó sobre los ojos, ~~los~~ habiendo continuado la calentura algunos dias no ceden estos males á los vomitivos repetidos, á purgas suaves, y á los vesicatórios, hay mo

tivo para sospechar la existencia del agua dentro de los ventriculos, <sup>1a</sup> se declara mejor en el segundo estado, quando el pulso se presentara en forma traidal, ó con menos pulsaciones de las que á este corresponden, pero al mismo tiempo irregular, y que el dolor no remite con la lentitud del pulso. Finalmente si sobreviene despues la vigilia, el estuorido, el delirio, se muda en coma, las pupilas se dilatan, quedando inmóviles, si el pulso se acelera mucho con regularidad, y se excitan las convulsiones, quedará el diagnostico mas claro.

Watson reduce aun mas la historia. Dice: pero quando la enfermedad adelanta, y se nota que despues de una calentura anomala la acompaña grande incomodidad, é inquietud al vez la cara á los ojos, al mismo tiempo el enfermo tiene vomito, el dolor de cabeza no remite, y está acompañado de una sensacion, como si se distendiera en su parte superior; que sobrevienen el coma con la pupilas dilatadas, y las convulsiones de los párpados, ojos, y carrillos: Finalmente que la cabeza se mueve de un lado al otro; queda poca duda de la existencia del mal de que se trata.

Se ha dicho en la historia general que la enfermedad acomete regularmente antes de la puericia: esto da á entender que puede manifestarse en una edad mas avanzada. Foxthepil la vio en un sugeto de diez y siete años, y en otro de diez y nueve. En el hospital de Edimburgo se halló en una muger quadragenaria.

Tambien se lee que raras vez se forma antes de los tres años, pero en el sugeto de mi observacion se verificó á los ocho meses, y he visto moxix un niño de once, habiendo padecido muchos sintomas observados por el citado Watron, á quien no pude inspeccionar, por no haberseme permitido.

El curso de la enfermedad hasta la epoca presente es muy fatal. Whitt fundó sus observaciones en veinte sugetos que todos perecieron. Farthegil tampoco pudo salvar uno entre muchos que adivió, y se sospecha que entre el numero de los que se encuentran curados no padecieron todos el Hydrocephalo, jino las afecciones de lombrices. Dávou curó uno despues de haber visto moxix tres criaturas de una misma familia. El Señor Corien medico de la Ciudad de Ginebra, dice, que dentro de ella mueren doce, ó trece cada año de esta enfermedad. Quanto habran muerto en Madrid? y de quienes no se ha hecho mencion, por no conocerle.

Diferentes causas se han señalado del mal en question, como son el rachitis, la colubias cecava, la debilidad, la rotura de algun vaso linfatico, la tumefaccion de las glandulas pituitaria, y pineal, la orina y transpiracion suprimida, la absorcion de algun humor detenido en la cutis, los golpes sobre la cabeza y otros, que como estas, exceptuando algunas, se pueden colocar en las comunes de la hidropeña en general. La mayor dificultad consiste en ditiñar

en la cavera proxima, para vencerla en quanto se pueda, no perdamos de vista la inspeccion del cadaver.

Refiere el Doctor Quin que un medico muy abil y versado en la materia presente hallaba en los ventriculos del cerebro de los sujetos que padecian los sintomas de la enfermedad, pero que morian antes que el estu por estubiese bien caracterizado, ó antes que durase mucho tiempo, algunas y que igualmente estaba los vasos sanguineos del cerebro, y de las meninges llenos de modo, que si se hubieran injectado con mucho cuidado, no se hubieran presentado mas patentes; al contrario, si diseaba los cadaveres de los que hubiesen muerto, estando ya confirmada el coma, y que la enfermedad hubiese corrido todo su tramite, en este caso la cantidad de liquido observado era conforme la observacion de otros y los vasos por lo regular estaban poco sensibles.

El año de 1777 se inspeccionó la cabeza de una muchacha de catorce á quince años de edad, que murió con señales de Hydrocephalo interno, no contenian agua alguna los ventriculos ni otra parte del cerebro, al paso que los vasos de este y sus membranas estaban muy llenos de sangre.

El Doctor Cullen, segun lo refiere el citado Quin, pronosticó el Hydrocephalo en un joven de veinte y un años, por haber observado veinte dias antes de su muerte,

que le habían atacado los dolores de cabeza, algunas  
rëndles de parálisis, y sobre todo habiéndose aumentado  
los síntomas anteriores á estos: hecha la mani-  
festacion del cerebro, se hallaron como dos onzas de agua, los  
vasos sobre manera distendidos por la sangre, y la su-  
perficie de la ~~es~~ pia madre en diferentes partes cu-  
bierta de una exústa inflamatoria, sin otro vicio en  
la substancia de aquella víscera. se abrió la cabe-  
za de otro joven de nueve años de edad, <sup>que</sup> ~~murió~~ con los sín-  
tomos del Hydrocephalo por espacio de tres semanas, en  
sus ventriculos se encontró agua de xamada, aunque no  
dice quanta, sobre poco mas ó menos; al mismo tiempo  
dio indicios de inflamacion, que terminó en diferen-  
tes adherencias de la pia con la dura madre.

Las observaciones sacadas de la inspeccion de los cadave-  
res, en quienes se descubrió el estado de los vasos engor-  
zados, de sangre, ó las adherencias, puevan un estado  
inflamatorio del cerebro, á lo menos, una plethora san-  
guinea parcial á esta víscera, y dieron motivo al Señor  
Guin, para colocar á el Hydrocephalo entre las enfer-  
medades agudas: tiene en su apoyo el que ataca muchas  
veces á los niños, segun el Doctor Foxthorpe, y de re-  
pente; sigue los trámites, ó por lo menos dura el tiempo  
de una enfermedad aguda, y mata con rëndles de  
compresion del cerebro, ó de apoplexia: por eso le lla-  
ma el Doctor Cullen apoplexia Hydrocephalica.

Aunque la opinion que vacabamos de establecer, por ex-  
ta con el apoyo de unos hechos inegables, debia abrir  
un camino que podia conducir al acierto para la  
curacion, solo puede darnos la ley en los casos particu-  
lares, y puede profax que el agua de los ventriculos,  
es una terminacion de la inflamacion del cerebro y  
sus membranas. la razon es, porque con igual auto-  
ridad hay sobrados motivos para establecer la opi-  
nion contraria, y para estos busquemos los hechos.

El Doctor Whitt descubrió dentro del telamo derecho  
de los nervios óticos un tumor del volumen de un huevo  
pequeno de gallina, de consistencia firme, y de color de  
amarillo en su interior. Petit halló muchas veces la  
membrana pituitaria cicatrizada, y lo mismo el sabio Mon-  
ro profesor de Anatomia. El Doctor Gregorio halló por  
dos veces semejante tumor, al que vio el citado Whitt  
en la substancia del cerebro, y el Doctor Guin las glan-  
dulas del cuello muy inchadas.

El Doctor Samuel Foart Simon medico del Hospi-  
tal de los locos en Londres refiere diferentes casos de  
maniaco, en cuyos cadavere, encontró el agua dentro de los  
ventriculos; con la diferencia, que al mismo tiempo se ha-  
llaba baxo la pia madre: en unos el cerebro estaba en su  
natural consistencia, y en otros preternaturalmente duro,  
y en un sujeto de treinta años el reproducido ~~estaba~~ muy espeso  
y firme. Añade el observador, que en ningun caso halló se-  
ñal de inflamacion en la pia madre, pero que ~~era~~ muy

ó menor guerra; finalmente que le fue imposible poder  
conocer el Hydrocephalo entre las señales de la mania.

Si comparamos todos los hechos que vienen citados, sacare-  
mos, si alguna utilidad para muertos semejantes, pero al mis-  
mo tiempo no poca confusion, y la que es suficiente, para im-  
pedirnos que podamos distinguir unos casos de otros: conoce-  
remos la poca uniformidad del estado del cerebro, en los ca-  
sos, en quienes los enfermos se presentan con sintomas  
de la hidropicia de los ventriculos en el curso de esta  
enfermedad hasta la muerte: quedaremos persuadidos  
de la grande dificultad que hay en atinar sobre la  
causa inmediata productiva de este mal contra la  
qual debemos dirigir los remedios porque ella los indica.  
Finalmente <sup>veremos</sup> <sup>en</sup> la necesidad de salir de la confusion,  
que ocasiona el no tener los caracteres de cada esta-  
do y especie de causa proxima, ~~que~~ <sup>que</sup> <sup>hay</sup> de aprovecharse  
todas las ocasiones que se nos presenten, á fin de <sup>de</sup> la-  
razar un punto que tanto interese á la humanidad.  
Y texim digamos algo de la curacion.

Es necesario distinguir los estados del mal, sin confun-  
dirle con las afecciones del vientre, y de las lumbrici-  
cos: ninguna cosa interese tanto como el conocimiento  
de la causa proxima, pero hasta aqui si no la de-  
clara la inspeccion del cadaver, queda muy lejos de  
darse á conocer, quando el sujeto aun vive: todo es  
presentar escollos en este mal. Ya no extraño que

Whitt se ha visto en la precision de confesar que no pudo curar siquiera un entexmo, & que igual suerte haya tocado al Señor Foxthergil; & que yo siguiendo á estos rarios deba confesar lo mismo. El primero cree que en el principio de la entexmeda, puede alguna vez curarse con los purgantes, diureticos, vegetarios, frías, ejercicio, y la dieta: pero como no se descubre luego que empieza, sino quando ha alterado bastante al cerebro por estar ya la agua dextramada en los ventriculos, nos queda poco que esperar de ningun remedio. El segundo reduce la curacion diciendo que deben curarse los entexmos, como si tubieran lumbricoes: aconseja los calomelanos, el xuidarbo, la escamonea, los synapismos, los vegetarios, los antispasmodicos: con estos remedios logré, (no habiendo entrado la escamonia en ninguna de mis descripciones) que la niña evacuare todos los materiales de las primeras vias, que oíndase, y sudare, qual se podia desear, y sin embargo los ventriculos del cerebro se hallaron tan llenos, como que hasta aquí observacion igual

El poco ó ningun acierto de estos arbitrios no determinó á otro; quiere decir al Doctor Dobson, el qual teniendo presente que el mercurio es uno de los mas poderosos remedios que excita la absorcion, propuso á los padres del entexmo la administracion de este remedio, lo que se executó, por estar convencidos despues de haber perdido tres hijos del mismo mal, que niámente un remedio mayor podia vencerle: se administró

no ha  
leido

en la  
saxantia<sup>da</sup> que pudiese afectar las glandulas salivales,  
y se curó á imitacion de este el Doctor Juan Hunter  
curó un niño de dos años y dos meses.

El Doctor Haggarth curó una muger de veinte y  
cinco años con el mismo medio, aunque emprendió  
con mucha desconfianza el tratamiento por haber  
sele muerto con el mismo dos sujetos. Despues de este  
suceso se presentó otro que vio curado del mismo modo,  
aunque le queda el exiripulo de si tal vez era afeccion  
de lumbrices, por haber observado que mejoró treinta  
horas despues de haber hechado una. Watton, final  
mente, curó otro y podia citar algunos mas y lo omi  
to.

¿ se curan todos, desde el descubrimiento de las virtudes  
del mercurio, los que padecen el mal en questi  
on? no. porque á muchos á faltado, ¿ se podran emple  
ar con igual suceso en los maniacos? creo que si,  
como se pudiese distinguir, quando el <sup>agua</sup> está de  
tenida en los ventriculos de su cerebro, de los sen  
tes de la mania. D<sup>n</sup> Juan de Navas nos leyó  
una observacion de un loco curado por medio de  
las fricciones mercuriales. No digo que la insania  
dependiere del agua detenida dentro de los ventri  
culos; asimismo, si, que á lo menos nos da margen  
para nuevas reflexiones. Finalmente el mercurio  
no sido eficaz algunas veces en los casos agu  
dos, puede serlo en los cronicos, y tengare presente  
que antes de la administracion del mercurio, po  
dran convenir sangrias, purgas, emeticos, vegetatorio,

y otros, según lo exijan las circunstancias de los  
sugetos, y que puedan indicar los mismos sinto-  
mas del mal. Dize Madrid 13 de marzo de 1794.

Ramon Sarras



*Faint, illegible handwriting at the top of the page, possibly bleed-through from the reverse side.*

*John Tyler*



